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《《文艺报文艺报》》伴我伴我
走过青春走过青春

□□朱应召

20世纪90年代初，我在广东打工，由于热爱文学、热衷文艺，厂里却看不
到任何与之相关的报刊，所以我决定用微薄的薪水自费订阅。

到了邮局后，我翻看着报刊名录，发现了《文艺报》，了解到这是中国作
家协会主管主办的综合性文学艺术类报纸，创办于1949年9月25日，得到
过毛泽东、邓小平等党和国家领导人的重视和关怀。茅盾、丁玲、冯雪峰、
张光年、冯牧等文学大家曾领军《文艺报》。新中国的文艺风云与《文艺
报》密切相关，历史奠定了《文艺报》在中国文艺界的影响和权威地位……
我按捺不住激动的心情，当即订阅了一份，之后便盼星星盼月亮地等待报
纸的到来。

由于《文艺报》是在北京编辑出版的报纸，而我身在广东，路途遥远，再加
上当时发行渠道没有如今便利，所以收到报纸的时候，往往过了一个星期甚至
更多的时间。但是，这丝毫不影响我的阅读热情和对报纸的喜爱。美中不足
的是，由于厂里人多，等我忙完工作去门卫室拿的时候，往往被告知报纸已经
被人拿走阅读，让我自行去找人讨要。

于是，我不得不串车间、串宿舍地到处寻找，就这么阴差阳错结识了更多
工友。其中不乏有着共同兴趣爱好、彼此志趣相投的，经过交往，大部分都成
了知交挚友，这也算是我订阅《文艺报》的一个额外收获了。

由于自费订阅《文艺报》，我成了厂里的“知名人物”。当时的第一代打工
人大多文化程度不高，厂里急需有知识有文化的人管理。老板觉得我有文化
基础又热爱学习，所以破格提拔我当了主管。对于我来说，这是个难得的好机
会。我充分利用这个机会完成工作的同时，带领更多同事工余读报、业余学
习，提高了大家的文化水平。我订阅的那份《文艺报》，也因此成了大家学习的
教材。

受我的影响与启发，不少同事喜欢上了读书看报，我更是走上了业余写作
的道路。在广东打工期间，我先后出版了《管人笔记》《尖刀团队特训记》等图
书，参与撰写了广东电视台《外来媳妇本地郎》的分集剧本。如今，回到家乡河
南郸城的我，先后加入了郸城县作家协会、周口市作家协会、河南省作家协会，
创作出的作品多次荣获全国、省、市级奖励。2024年3月，我单独创作的院线
电影剧本《桃李春歌》更是通过国家电影局审核，进行了立项公示，进入了紧张
的筹拍阶段。

这一切，都源于当初我在广东打工时，订阅的那份《文艺报》——可以说，
是《文艺报》伴我走过了青春，为我的人生指明了前进的方向，因此，我非常感
激《文艺报》。在《文艺报》创刊75周年来临之际，我把这段往事写出来，我想
真诚地说一声：谢谢你，《文艺报》！祝你在未来的日子里，团结和带领全国各
行各业的文艺工作者，创造出更多更好的文艺佳绩，拥有更辉煌的明天！

20世纪90年代，我在读中等专业学校时，在学校阅览室里第
一次翻阅《文艺报》。那时还是周报，很好看，我每篇必读。这对我
日后坚持写日记，参加工作后一直想在报刊上发表“小豆腐块”有
深远的影响。可以说，《文艺报》是我的恩师。

2023年，我到县文联工作。文联办公室就有《文艺报》，每周
有三期，每周一、三、五出版，每期我必读。看见好的文章，我会收
藏报纸；有时读到好文时，我会第一时间用手机拍下来先收存。《文
艺报》现在办得很好，还有电子版，有时出差、下乡在外，看不到纸
质版时，我就拿出手机阅读《文艺报》的电子版。《文艺报》开设有重
要新闻、文学评论、艺术评论、世界文坛、少儿文艺、少数民族文艺、
副刊、新作品等版面，每个版面都有看点，有时间我会通读，没有时
间我会选读，从上面学到不少东西。对有关烟火人间的文章我特
别喜欢看，至今收藏有《一个村庄的剪影》《高高的兴安岭》等文章。

一开始，我以为《文艺报》是县文联自己出钱订阅的报纸，可到
岁末年初订阅报纸时，它却没有在必须订阅的报刊范围内。我问
了曾在县文联工作的同志，他们都说“近几年每年都有《文艺报》，
应该是在上级文联、作协关心下赠阅的”。在我们准备订阅报刊
时，邮递员送来了2024年的新报纸，里面依然有《文艺报》，这令我
们感激不尽。

如今我还有一个小小的心愿，想早日在《文艺报》上发表我最
好的“豆腐块”文章，所以我一直在努力……

我与我与《《文艺报文艺报》》
———庆祝—庆祝《《文艺报文艺报》》创刊创刊7575周年周年

认识认识《《文艺报文艺报》》
□□苏介华

我的文坛师傅们我的文坛师傅们
——《文艺报》生活琐忆

□□高洪波高洪波

最近追了几部有意思的电视连续
剧，从《九部的检察官》到《警察荣誉》，
发现“师傅”这个词出现的频率非常
高。我记得从前“师傅”仅仅出现在表
现工厂生活的作品中，现在公检法系
统也很常见。俗话说“师傅领进门，修
行在个人”，公检法系统的师傅们都是

“一带一”的传承，师傅和徒弟之间感
情深厚，徒弟对师傅也尊重有加。

今年的教师节，我下意识地想起
我的《文艺报》的师傅们，因为就在不
久前，我的第一个师傅——刘锡诚先
生以89岁的高龄离世了。当时身为文
学评论组的组长和编辑部副主任的
他，是我以炮兵排长的身份、从军旅转
业到《文艺报》之后的第一个师傅，一
直领导了我整整五年的时光。

我记得那时我们在老文化部拥有
两间办公室，最大的办公室里是刘锡
诚、我、雷达、李炳银，还有孙武臣、于
建，旁边较小的房间里是我们组的阎
纲、郑兴万和晓蓉。当时八个人的文学
评论组阵容整齐，除了我和李炳银两人是从军营到
文坛的新兵，别的几乎都是老大学生。刘锡诚就这样
带领着我们走进了最初的思想解放的文坛大潮中，
以他的勤勉认真和博学让我深为敬佩。

我们经常认真地分析、讨论文坛的形势，在各自
分工的领域提出自己的选题和参加活动的一些报
道。我们中午都不回家，夏天时每人铺开一张凉席在
各自的办公桌底下休息。有趣的是，雷达经常刚一入
睡便鼾声顿起。当大家在他醒后说起这件事的时候，
他常常严肃而认真，甚至固执地说：“我没有打鼾，从
来也没有这个习惯。”他的果决让我们都感到可笑，
我几次想找个录音机录下雷达的鼾声进行实证，但
最后终于没有进行这样伤感情的操作。我相信他说
的是真实的，因为打鼾是一个人到了一定年龄阶段
才会产生的一种生理现象，而雷达在青少年时期肯
定不打鼾，我们相处的时候他已经人到中年了，所以
每天中午我们都在雷达的鼾声中闭眼养神，继而下
午起来工作。

我的另一个师傅是唐达成。需要说明的是，我和
唐达成、雷达三个人都是在1978年8月进入刚复刊
的《文艺报》的。而唐达成是文坛的老人，当年由于和
周扬同志商榷，最后引发了他命运的改变，想来那个
时候的唐达成应该是锐气逼人的。而我见到的唐达
成已经经历了人世的沧桑，温和且低调。我们相识的
时候，共同在礼士胡同129号的一所大宅院里边上
班，那是当年清代名臣刘墉的府邸，后来又是印尼大

使馆，里边亭台楼阁、游泳池、放映室一应俱全。回廊
深深，庭院悠悠，是非常美丽的办公环境，虽然游泳
池没有水而干涸着。

我记得我在这里上了关于新闻写作的第一课，
因为我第一次参加诗歌采风团的活动，我陪着以艾
青、柯岩、雷抒雁等著名诗人为首的一批诗人，到新
发现的华北油田采访。回来之后，我需要写一篇短短
的报道，可是很抱歉，我由于没有受过任何新闻写作
的训练，我抓耳挠腮、苦思冥想地在空旷干涸的游泳
池里走来走去。万般无奈时，唐达成看出了我的难
处，便问是怎么回事，我如实告诉了他。唐达成是新
闻专业毕业的大学生，他给我讲述了新闻的五要素，
然后仔细地告诉我一篇报道文章写作的起承转
合——就这样，我完成了我在《文艺报》的第一篇学
徒般的作业，这一幕终生难忘。

第三个师傅是陈丹晨。之所以说陈丹晨是我的
师傅，是因为他在我们进行编辑职称考试的时候，既
是出题官，也是主考官和判卷老师。那个时候，有一
批从兵团、农村、军旅回京的年轻人进入刚刚复刊的
《文艺报》。如果我的记忆不错的话，参加编辑职称考
试的应该是七个人，除了我之外，有工农兵大学生李
炳银、郭小川的儿子郭小林、臧克家的女儿臧小平、
李健吾的女儿李维永，还有一个女编辑于建和美编
陈新民。陈丹晨以编辑部副主任的身份为我们设置
考题，在考场监督我们答卷。

我们每个人都认真地进行了复习之后，完成了

我的师傅陈丹晨给我们布置的第一个
《文艺报》的职称考试的作业。我的分
数还不错，排在第一，这使我非常开
心。具体考试的题目现在已然忘却，毕
竟已经经过了四十多个春秋，但这次
考试使我的知识结构得以顺利完善。
几年后，我到宁夏银川进行西部采访
的时候，还为“张贤亮算不算知识分
子”写了一篇内参。因为张贤亮要为自
己的高级职称补考高中语文，这一幕
让我感到十分滑稽，于是我写下了这
篇内参文章，这对当时的张贤亮还真
有不小的帮助。

我的文坛师傅们，除了前面说到
的三位，还有谢永旺（笔名沐阳）。他当
时是《文艺报》的编辑部主任，在我们
这批年轻人刚刚进入《文艺报》的时
候，是他给我们布置的阅读任务——
先静静地把《文艺报》合订本阅读半个
月，然后再进入工作。也正是谢永旺跟
我们推心置腹地说道，《文艺报》的岗
位很重要，文艺评论工作很重要，我们

要向俄国的评论家别林斯基一样，以编《祖国纪事》
为终生的荣耀，死后要枕着《祖国纪事》安葬。谢永旺
举别林斯基的例子，是给我们上了编辑的第一课，所
以他也是我心中的师傅。

最后一位师傅应该是冯牧先生了，他当时是《文
艺报》的主编，他的言谈举止，他的为人和为文都深
刻地影响着我。以至于最后我离开《文艺报》，经历中
国作协办公厅几年的工作之后，仍然回到了编辑岗
位——在《中国作家》担任副主编。那时《中国作家》
的主编正是我当年在《文艺报》的老主编冯牧先生。
我一直陪伴了他五年，到最后为他送行，还和李迪同
志一起编了一本悼念冯牧先生的文集——《远行的
冯牧》。冯牧先生在文坛是有口皆碑的好人，我不必
多说。他等于在两个时间段充当了我的师傅：一个是
《文艺报》十年，一个是《中国作家》五年。

需要说明的是，在《文艺报》前期工作的五年是
我学习、更新储备知识的特别重要的五年。我为什么
要说一下这个时间段，是因为1983年之后，77届和
78届的文科大学生们毕业分配进了《文艺报》，新生
力量如贺绍俊、潘凯雄、朱辉、赵小明等进入了我们的
团队，于是我们由新兵变成了老兵，也由徒弟熬成了
师傅——这批受过正规训练的中文系的伙伴们的到
来，使我意识到我们可以出师了。其实，我从云南进入
文艺界时的最初印象，对长者的称呼只有两个字：老
师。“老师”和“师傅”之间，我认为是可以画上等号的。

祝世上所有的师傅和老师们幸福安康。

20世纪90年代初，我在淮河南岸龙子湖畔的
安徽财贸学院工作，岗位是校报（那时还叫校刊）编
辑。因为是中文系的毕业生，又对新闻工作尤其是报
刊业充满热爱，所以，尽管和社会上那些正式公开发
行的省市日报及专业报比起来，校报只能算是内部
报刊，但我也一丝不苟地精心采编。我还办了文学副
刊，给师生的业余文学创作提供平台。

要编好文学副刊，自己的文学写作能力及文学
鉴赏水平就不能太差。为此，除了认真研读国内外经
典文学名著外，我还广泛阅读当时的多种文学报刊，
自己也尝试着搞点创作，写一些小小说、散文之类的
文字。但更多的还是仗着中文系科班出身的理论功
底，勤奋地撰写文学批评类的文章，为当时优秀的文
学作品唱赞歌，也对一些不好的创作风气提意见，先
后在省内外报刊上发了些稿件。当时，创作界思想解
放，意识流、魔幻现实主义、传统现实主义等各种创
作方法同台竞技，让人目不暇接。但不可否认，也出
现了摒弃传统、一味摹写西方现代派的作品。

正巧，那段时间，我从《长江》《长城》两份文学刊
物上读到了《党委书记》《现场会》两部以基层干部为
主角的中篇小说，感觉眼前一亮，十分欣喜。我认真
阅读之后做了些思考，把如何塑造好党的基层干部
形象作为一个题目进行研究，最终形成了一篇两千
字左右的文章《塑造更多党的基层干部形象》。在文
中我满含深情地写道：“可喜的是，我们有一大批勤
勤恳恳踏实工作的党的基层干部，宋波和邓军生便
是这样的典型代表……而我们的文学家们，不是更
应该去写一写这样的人物，塑造出更多的党的基层
干部的形象，来丰富我们社会主义文学作品中的人物画廊吗？”

文章写好后，我考虑着往哪儿投。那个年代，通讯没有现在发达，稿件信件
来往都是通过邮局，编辑和作者多数只在版面上见过，如果不是有特别原因，
很多都不相识。

虽然在那之前，我曾在《戏剧与电影》《青年批评家》等省内外报刊发表过
几篇文学评论，但算起来那都是省级刊物。能不能突破一下自己，向国家级报
刊“高攀”一次呢？于是，我想到了《文艺报》。在我心中，《文艺报》是代表了文学
界最高水平的报纸，无论是以杂志形式出版还是以报纸形式出版，我都一直是
《文艺报》的忠实读者。《文艺报》刊载的名家文章启迪了我的思路，开阔了我的
眼界。而《文艺报》对文学动态的报道，又使我虽身在淮滨城市，却能对全国文
学状态有所了解。这样的一份报纸，真是我的良师益友。可这样一份我始终仰
望的报纸，能接受一个无名小卒的文稿吗？思前想后，把稿子改了又改，我还是
下定决心，在一个晴朗的星期天，按照报纸上的地址，把稿件直接寄给了《文艺
报》编辑部。因为不认识任何一个编辑，便在收件处写上了“编辑老师收”。

稿子寄出时，正值新学期开学不久，学校工作很忙，校报报道任务也重，我
便一头扎进了工作中，没有多余的时间去关注稿件的命运。直到有一天晚上下
班后，我照例到校宣传部资料室读书看报，在新到的一期《文艺报》一版报眉的
要目中，看到了我那篇文章的标题。心跳一下子加速，我急切地翻到第二版，我
的文章真实地被刊发在头条位置！像做梦一样，有点不敢相信，读了好几遍，才
确认确实是我写的，几乎一字未改！

大约一周后，我收到了编辑部寄来的样报；又隔了些日子，收到了稿酬。同
事们都向我祝贺，说能在《文艺报》上发文章，不简单，你简直就是评论家了！虽
然是玩笑话，我听着也十分受用。

我知道，《文艺报》能从自然来稿中选中我的稿件，并不是因为我的稿子有
多么高的水平，而是我对文学创作的现实作了恳切的评论，并表达了对文学创
作进一步繁荣的期待，这正是大家共同的心愿。

尽管后来我并没有从事专业的文学批评工作，但是《文艺报》却始终是我
阅读中不可缺少的一份报纸，也一直想着哪一天能再在报上占一角之地，发表
自己的作品。这个愿望终于在距上一次的三十三年后实现了！今年1月的“新
作品”版刊发了我的散文《十八楼窗外的风景》，给正在术后疗养的我带来了极
大的精神慰藉。在此，我以一个“老朋友”的身份，由衷地祝愿《文艺报》越办越
好，成为文学界的旗帜，成为作家及文学爱好者永远生机盎然、蓬勃兴旺的精
神家园！
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1984年春，我有幸调入了政
研室工作。政研室又被誉为领导
决策的“参谋部”，是喜欢写作的
人都向往的地方。从小受喜欢看
书的医生爸爸和念大学、有出息
的哥哥的影响，我喜欢看书、写
作。上中学后，在学校各种征文
活动中都获过奖，参加工作后的
业余时间里也依旧热爱读书、写
作。政研室里最让我着迷的是阅
览室，简直就是一个微型图书馆，
当时国内的各种报刊几乎是应有
尽有。也许是缘分使然，我第一
天走进阅览室时，就喜欢上了《文
艺报》。

清晰地记得，当时书架的分
格上有三本《文艺报》（1984年1
期至3期）。出于好奇，我拿起了最
上面的1984年3期，封面的红色装帧很好
看，封二、封三和封底的美术作品也让人喜
欢。我看内容感觉这是一本文学艺术类理
论与评论性刊物，很深奥、高端，对于我这
样初出茅庐之人可能并不对口；可我翻着
看着，渐渐很难放下，感觉所发表的文章对
作品的分析评价很有分量，甚至很“苛刻”，
不禁越看越想往下看……我问过高中副校
长出身的政研室老主任对《文艺报》的看
法，他说了让我至今铭记的一句话：“《文艺
报》就是中国文学艺术创作的一面镜子。”

1985年底，文质彬彬又和善的老主任
拉出了1986年阅览室拟征订的报刊明细，
征求大家意见。我发现没有《文艺报》，问为
啥不订《文艺报》了？老主任说：“三十多号
人就我一人看，别订了。”我忙说：“还有我
呢！”老主任笑了，说：“那就继续订吧。”

由于越看越上瘾，我从进入政研室的
第二年起就用专门的笔记本开始了“《文艺
报》金句摘抄”——就是把《文艺报》中自己
喜欢的名人名言摘抄下来，每年能摘抄两
三本哩。后来，我虽然调离了政研室，一旦
有空还是坚持去政研室的阅览室读《文艺
报》，搞摘抄。再后来，政研室的老主任去世
了，政研室也没有《文艺报》了，我就去省市
图书馆继续阅读。

2000年初，一位文友告诉我，周六周
日去旧物市场能淘到难得的旧报刊和老
书。有道是“踏破铁鞋无觅处，得来全不费
功夫”，2000年春节后的一个周六，我在松
花江公路大桥下的旧物市场竟意外地淘到

了好几本20世纪50年代的《文
艺报》，而且还有竖版的，有的封
面竟是名家的版画、油画、木刻
等，装帧精美，非常上档次。再看
内容，名家济济，百花齐放，百家
争鸣，让人爱不释手。

难忘一个周日，我在道外三
道街旧物市场上看到一本1958
年第1期的《文艺报》，我问多少
钱，摊主竟张口：“少于30元不
卖。”我问：“为啥这么贵？”摊主
说：“你自己看。”我翻看发现刊中
竟有一精美插页，“齐白石像（油
画）吴作人作”。摊主说：“这幅画
你查查就知道了。”经讨价还价，
最终我以25元买下了这本《文艺
报》。后来我才知道这幅画现收藏
于中国美术馆，是著名画家吴作

人1954年创作的名作。
“藨蓘致功，必有丰殷”。2022年秋天，

我于道外旧物市场淘到的1960年13—14
期，是“中国文学艺术工作者第三次代表大
会 中国作家协会第三次理事会（扩大）会
议”专号。更有今年夏天在松花江公路大桥
下旧物市场淘到的1962年5—6期，是“纪
念毛主席《在延安文艺座谈会上的讲话》发
表二十周年”专刊等。这些都是《文艺报》的
历史珍品，内容异常丰富，图文并茂，十分
难得。至今，我已经在旧物市场淘到了20
世纪的《文艺报》近160多本。

从第一天接触《文艺报》算起，已有四
十年时间。无论工作怎样转换，岁月如何更
替，也许是与政研室老主任说的“《文艺报》
就是中国文学艺术创作的一面镜子”那句
话有关吧，反正我挺喜欢读文艺评论性文
章的，读《文艺报》成了我生活中不可或缺
的一项，也常常从中获益匪浅。《文艺报》是
我读书、写作的良师益友，与《文艺报》相伴
期间，我的文章有幸登上了《人民日报》《解
放军报》《光明日报》《求是》《人民论坛》等
报刊。

如今赶上好时代，现在读《文艺报》有
三种渠道了：一是可以“云上”阅读，打开
微信公众号“文艺报1949”，点击“服务”
里的“数字报”选项，就能轻松阅读；二是
可以去省市图书馆拿报阅读，这样便于摘
抄金句；三是可以去旧物市场淘宝收藏阅
读。时代与社会进步了，和《文艺报》相伴
也更容易了。

在《文艺报》简易楼前。左起为郑兴万、谢永旺、寒小风、唐达成、高洪波


